
 7 

пространств. Здесь и сейчас в Екатеринбурге многое меняется. Было важно это 
состояние перемен схватить и подчеркнуть. 
Площадками биеннале выбраны «Салют», пребывающий в поиске новой 
идентичности, совершенно культовый коммуникационный узел города — 
Главпочтамт, новый цех УОМЗ. В отличие от опыта 2019 года, когда мы заходи-
ли с идеей будущего в постсоветское, немного руинированное пространство, 
в этом году пространство, где будет проходить биеннале, выглядит как самый 
роскошный музей современного искусства: окна от пола до потолка, белый 
наливной пол. Ощущение наступившего XXI века и понимание того, что за-
вод может быть разным. Наконец, уникальной площадкой биеннале станет 
пространство Екатеринбургского государственного цирка — идеальное место 
для перформативной программы «Мыслящие руки касаются друг друга». Пом-
ните знаменитый трюк, когда один гимнаст подхватывает в воздухе другого? 
Это и есть главная визуальная метафора всего проекта, когда мы удерживаем 
друг друга, ловим в воздухе, — философия касания, прикосновения. Кроме 
того, в рамках биеннале созданы арт-резиденции в Нижнем Тагиле, Черно-
источинске, Асбесте, Полевском Свердловской области и Челябинске, Соко-
ле, Кыштыме и Сатке Челябинской области. А также масштабный спецпроект 
«Создать новый слой» в Тобольске и Тюмени с вовлеченными медиаторами, 
выставочной и публичной программами. Команда кураторов основного про-
екта — Чала Илэке, Аднан Йылдыз и Ассаф Киммель — базируется в Берлине, 
и благодаря их концепции с особым акцентом на берлинскую художествен-
ную сцену мы стали частью Года Германии в России в потрясающей компании 
фестивалей и выставок, в частности, проекта-блокбастера «Романтизм в Герма-
нии и России» Третьяковской и Дрезденской галерей. 

Что прежде всего стоит посмотреть?
Сейчас весь мир современного искусства идет в междисциплинарные форма-
ты, в эксперименты с более театральной версией высказывания. Специфика 
6-й биеннале —  в акценте на перформативную программу. Для нас это тоталь-
но новый опыт работы с потрясающим миром перформанса, другой тип куль-
турного производства. Это история про сборку индивидуального ощущения. 
Не размышление хайлайтами, а возможность собрать свой собственный биен-
нальный пазл. Поэтому я бы рекомендовала идти на все перформансы. 

Проект готовился в ковидный год. Были сложности?
Да, конечно, и еще какие! Прежде всего, карантинные ограничения. Впервые 
в нашей практике, не имея возможности организовать для кураторов визиты 
в студии художников, мы сделали open call. Получили больше 650 заявок. Всю 
зиму кураторы их читали. Это была гигантская работа, в итоге тринадцать ху-
дожников и художественных объединений из России стали частью проекта.  
Вообще, 6-я биеннале  — это довольно радикальный и брутальный жест в усло-
виях смены мирового календаря биеннале. Наши традиционные спутники — 
биеннале в Стамбуле, Шардже и Ливерпуле — были перенесены на следующий 
год. Мы долго думали, что нам делать, и поняли, что сейчас возвращение физи-
ческого взаимодействия с искусством будет невероятно важным. Мы пошли на 
чудовищные риски и сейчас находимся в ситуации спрограммированной на-
дежды на то, что все должно быть хорошо. 

География биеннале расширяется?
Наша география расширяется благодаря постоянным партнерам биеннале —  
Сибур, Магнезит, Трубная металлургическая компания, Евраз и другие ком-
пании дают возможность взаимодействовать с заводами по всему Уральскому 
региону. В нашей обойме были уже больше 36 городов в Свердловской, Челя-
бинской и Тюменской областях. В 2021 году это восемь городов арт-резиденций, 
а в Тюмени и Тобольске мы открываем спецпроект в рамках Тюменского нефте-
газового форума при поддержке Правительства Тюменской области и компании 
Сибур. Два города как две взаимосвязанные энергии, которые сбалансированно 
питают территории. В Тобольске мы сделали достаточно радикальный по визу-
альности проект в таком историческом городе, с комплексом бывшей столич-
ности и с потрясающим заводом и амбициозными людьми, перезапустили 
важнейший памятник архитектуры — винные склады XIX века. И получили 

классный отклик. Вместо провинциального бубнежа «нам это не надо» мы ви-
дим самый важный показатель развития — открытость, готовность людей раз-
говаривать, впитывать, узнавать новые места в своем собственном городе, 
понимание того, что достопримечательности не ограничиваются Кремлем. 
Мир настолько открылся, есть выбор, где жить-быть, и каждый город, каждое 
предприятие бьется за человека, чтобы ему хотелось остаться, а не уезжать в по-
исках новых возможностей.

Можно ли это считать главным профитом бизнеса, участвующего  
в организации биеннале?
Несомненно. Как сказали руководители Магнезита, наши партнеры в городе 
Сатка, где мы создали один из самых больших ленд-арт-проектов (специальный 
проект «Сад камней»), биеннале помогает им сформировать общий язык со сво-
ими работниками, говорить с ними не только об ежедневных производствен-
ных задачах, но и о важных визионерских идеях развития. Благодаря таким 
проектам формируются единый язык и общая система ценностей. 

Губернаторский прием — часть светской программы, которую ждут 
с волнением... 
Это всегда важное событие для биеннале. И в этот раз мы пригласили делать от-
крытие одного из мощнейших театральных режиссеров в России Юрия Квятков-
ского, который полтора года был художественным руководителем Росгосцирка. 
Он много думает про цирк, про будущее этой огромной институции (в стране  
38 цирков),  которая сейчас находится в кризисе и поиске новой энергии для раз-
вития. Династии, вопросы взаимодействия с животными, в целом огромный  
клубок проблем, которые биеннале волей кураторов очень ярко высветила  
в 2021 году, — Юрий может мощно представить это публике уже на открытии. 
Скажу сразу — здание цирка наполнено абсолютно новыми смыслами.

Что вы чувствуете, глядя на свой проект?
Кураж. Приятно попасть в нерв. То, что было интуитивно сформулировано  
и прочувствовано несколько лет назад как некая идентичность места и одно-
временно как глобальная ценность, действительно выстрелило. Появилась 
история про креативную экономику на уровне федерального правительства. 
Это дало нам совершенно другие инструменты взаимодействия и с бизнесом, 
и с руководителями регионов. Бизнес увидел не просто корпоративно-соци-
альную ответственность, а свой ресурс в работе с территориями и сотрудника-
ми. И мы уже работаем не с единичными художниками, а с целыми явлениями 
на разных территориях, с сообществами, которые создают совершенно конку-
рентоспособный международный продукт.

 Беседовала Наталья Каплун
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